

ROBES NOIRES

04/04/2012 à 15h08

Ex-ministres et élus deviendront avocats sans passer l'examen

François Krug | Journaliste Rue89



f J'aime 7,1k

Aa - +



Des membres du gouvernement Fillon arrivent à l'Élysée, le 4 janvier 2012 (Benoit Tessier/Reuters)

Juste avant les élections, le gouvernement facilite la reconversion de ses futurs ex-ministres et des parlementaires. Ils pourront devenir avocats sans aucun examen, simplement au nom de leur expérience. Les polémiques suscitées par les cas de Jean-François Copé ou de Dominique de Villepin seraient-elles déjà oubliées ?

Le décret paru ce mercredi au Journal officiel est d'apparence très technique, mais sa portée est en réalité très politique. Il crée de nouvelles dérogations aux règles d'accès au métier d'avocat :

- **la voie traditionnelle**, celle des étudiants en droit, prévoit une formation et un examen pour décrocher le certificat d'aptitude à la profession d'avocat (Capa) ;
- **des dérogations** sont prévues pour les professionnels du droit – magistrats,

TOPIC > JOURNAL OFFICIEUX



C'est [un des plus vieux journaux français](#). C'est aussi, en apparence, un des plus ennuyeux. Pourtant, la lecture du Journal officiel de la République française -- le JO pour les intimes -- est souvent passionnante, et même parfois franchement...

Topic piloté par [François Krug](#)

À LIRE AUSSI



Nadine Morano crée son parti « pour le peuple de France »



Larcher, ex-président du Sénat, atterrit au château de Chambord



Sarkozy, Hortefeux et Fillon distribuent les strapontins



Ecoutes illégales à Tarnac : le secret-

L'AUTEUR



[François Krug](#)

Journaliste
CONTACTER | VOIR SON PROFIL

SA BIO

SES ARTICLES

juristes, notaires, certains hauts fonctionnaires... –, qui peuvent être dispensés de la formation et de l'examen.

Dans un premier temps, le ministère de la Justice aurait simplement voulu ajouter à la liste les assistants des députés et des sénateurs : ils connaissent bien la loi, puisqu'ils participent – dans l'ombre – à leur élaboration.

« Naturel et logique », selon le ministère

Dans la foulée, il était normal d'offrir aussi une dérogation aux députés et aux sénateurs eux-mêmes, nous explique Bruno Badré, porte-parole du ministère :

« Nous avons des discussions avec les représentants de la profession depuis plus de deux ans sur la possibilité de créer une passerelle au profit des collaborateurs parlementaires. La Chancellerie a estimé qu'il était naturel et logique de l'étendre à ceux qui emploient ces collaborateurs. »

La réforme ne s'applique pourtant pas qu'aux parlementaires. Elle profitera aussi aux ministres : le décret évoque toutes « les personnes justifiant de huit ans au moins d'exercice de responsabilités publiques les faisant directement participer à l'élaboration de la loi ».

Une formule « trop imprécise quant à son champ d'application et à la définition des catégories de personnes pouvant en bénéficier », avait [estimé en mars](#) le Conseil national des barreaux (CNB), consulté sur le projet. Il avait réclamé « une obligation de formation préalable de vingt heures minimum de déontologie et de réglementation », suivie d'un examen.

Le gouvernement a passé outre l'avis des professionnels. Contacté par Rue89, le CNB n'a pas l'intention de réagir avant la réunion de son bureau, le 10 avril. (Le CNB a finalement annoncé vendredi qu'il déposerait [un recours devant le Conseil d'Etat](#).)

La réforme n'ouvre pas le barreau à tous les anciens ministres ni à tous les parlementaires, fait valoir le ministère. Elle maintient en effet une condition, [celle du diplôme](#) : les intéressés devront toujours disposer « d'au moins une maîtrise en droit ou de titres ou diplômes reconnus comme équivalents ».

Une interprétation des textes déjà souple

Cette condition avait par exemple empêché le député PS Julien Dray de devenir avocat. En janvier 2010, sa candidature au barreau [avait été rejetée](#), car il ne disposait que d'une licence d'histoire-géo et d'un DEA d'économie.

D'autres ont pourtant bénéficié d'une interprétation plus souple des textes, comme Frédéric Lefebvre. Il disposait bien d'une maîtrise de droit, mais [selon Libération](#), le conseil de l'ordre avait hésité sur son CV :

- **selon les textes en vigueur à l'époque**, il aurait dû justifier de huit ans d'expérience comme parlementaire ou/et comme haut fonctionnaire à un poste lié au droit : on avait finalement estimé que ses fonctions de conseiller de Nicolas Sarkozy au ministère de l'Intérieur rentraient dans cette catégorie ;
- **avec le décret de ce mercredi**, assez flou sur les « responsabilités publiques » qu'il faut avoir exercées, la candidature aurait été acceptée plus

défense bientôt levé ?



L'Etat offre une prime aux porte-flingue de la DGSE



« Nous citoyens » : l'ancien exilé fiscal veut créer le parti de la société civile

NEWSLETTER



Chaque jour à 14 heures, le meilleur de Rue89 par e-mail.

- 200 000 euros par mois : les bonnes affaires de DSK
- « Roms, l'overdose » : imaginez la prochaine couv' de Valeurs actuelles
- Dessiner la France de demain : une ficelle déjà usée par Balladur
- « Nous citoyens » : l'ancien exilé fiscal veut créer le parti de la société civile
- Affaire Cahuzac : que s'est-il passé à l'Elysée le 16 janvier ?
- Dans l'affaire Cahuzac, Stéphane Fouks a « menti de bonne foi »
- Ce que vous avez découvert dans la réserve parlementaire
- La couverture de BusinessWeek qui va secouer les bourses

SHOPPING



Sélection Lingerie

>> VOIR

MON FACEBOOK AIME



Rue89



238 653

Activité récente

Inscription

Créez un compte ou [Connexion](#) pour voir ce que vos ami(e)s sont en train de faire.



Un an de « Manif pour tous » : athée, homo et maintenant débaptisé - Rue89
2 115 personnes le recommandent.



J'ai un cancer et moi je ne suis ni digne, ni courageuse - Rue89
2 035 personnes le recommandent.



Au Cameroun, le calvaire du « repassage des seins » des ados - Rue89
3 843 personnes le recommandent.



Les 6 raisons qui font de « Lone Ranger » un flop annoncé - Rue89
235 personnes le recommandent.

facilement.

Cette réforme n'aurait rien changé pour Jean-François Copé, énarque, député de longue date et plusieurs fois ministre. Elle ne change rien, non plus, aux possibilités que le titre d'avocat offre au secrétaire général de l'UMP et à ses confrères siégeant au Parlement.

[Le code électoral](#) est formel : pour éviter les conflits d'intérêts, un parlementaire ne peut pas se lancer dans des activités de « consulting » en cours de mandat. Sauf, justement, s'il devient avocat. Jean-François Copé et beaucoup d'autres ont donc pu mettre leur carnet d'adresses et leur influence au service d'entreprises... au risque de [confondre leurs activités](#) de législateurs et d'avocats.

ALLER PLUS LOIN

Sur Rue89

Comment Maître Copé a enterré une loi qui gênait son cabinet

Sur Rue89

Copé fait des heures sup » chez un avocat d'affaires

Sur gov.fr

Le décret sur l'accès des ministres et parlementaires au métier d'avocat

Sur rue89strasbourg.com

Tribune : la profession d'avocat devient la poubelle du monde politique

Sur liberation.fr

Au barreau de Paris, des députés un peu trop portés sur la robe

72694 VISITES | 136 RÉACTIONS



J'aime 7,1k

TAGS

POLITIQUE • CONFLITS D'INTÉRÊTS • DROIT • AVOCATS • GOUVERNEMENT • PARLEMENT • DÉPUTÉS • SÉNAT •



1 2 3

ARTICLE STAR



ROBES NOIRES

Ex-ministres et élus deviendront avocats sans passer l'examen

72694 VISITES | 136 RÉACTIONS | 17



AILLEURS

- Le dernier JO publié
- Faire des recherches dans les archives du JO
- Le site du magazine Acteurs Publics

[Voir tout l'annuaire](#)

yabon
Klingon non grata

Les avocats qui ont ramé à faire des études et qui ont du commencé leur carrière pour deux balles avec des affaires du même acabit, doivent être heureux de cette nouvelle « concurrence ». C'est ça la république du mérite et du travail.

VOIR DANS SON CONTEXTE | PARTAGER

25 ●

François Krug *répond à spleenlancier*
AUTEUR(E) DE L'ARTICLE Journaliste Rue89

Pour David Douillet, non a priori, car il ne remplit pas les deux conditions :

1) la condition du diplôme : en plus de ses titres sportifs, il est titulaire d'un BTS d'action commerciale, il n'a pas de maîtrise de droit ou de diplôme pouvant être jugé équivalent ;

2) la durée de la carrière publique : il a été député pendant moins de deux ans, il est secrétaire d'Etat depuis moins d'un an, il lui faut huit ans de carrière pour remplir cette condition-là.

PARTAGER

2 ●

5 COMMENTAIRES
SÉLECTIONNÉS

136 COMMENTAIRES
POSTÉS

VERBES THÉMATIQUES

avoir être mettre créer valoir

PHILIPS

Ingénieur d'Affaires Lyon H/F
Philips Netherlands

ALTEN

Ingenieur Genie Electrique
Haute Tension (h/f)
ALTEN TECHNO

Page **Personnel**

ASSISTANT(E) RESSOURCES
HUMAINES CONFIRMÉ(E) H/F
PAGE PERSONNEL

[Chercher une offre](#)

Formation avec Kelformation.com



Vous êtes Salarié

Mots clés

Domaines Indifférent

Rechercher

MES VOISINS AIMENT

moralboosteuse a aimé l'article **J'ai un cancer et moi je ne suis ni digne, ni courageuse** - à 09h41

Rousquille a aimé l'article **J'ai un cancer et moi je ne suis ni digne, ni courageuse** - à 09h28

alain graume a aimé l'article **Pourquoi Netanyahu s'oppose violemment à l'accord avec l'Iran** - à 09h17

Pénéqué a aimé la note de blog **Stade de shoot** - à 08h56

super lapin a aimé l'article **« Adopte une licorne », mon affiche préférée de la campagne de NKM** - à 08h50

A LA UNE

RUE89 NEWS

LA SÉLECTION

LES PLUS LUS

LES MIEUX NOTÉS

J'ai un cancer et moi je ne suis ni digne, ni courageuse

Par Antonine

Le FN trop « sectaire » : Arnaud Cléré veut revenir à l'UMP

Par Nolwenn Le Blevennec

« Adopte une licorne », mon affiche préférée de la campagne de NKM

Par Klaire fait grr

05h40

Rambouillet : un jeune homme de 17 ans agressé au couteau à huîtres

05h40

Ukraine: incidents avec la police en marge d'une manifestation pro-européenne

02h20

Juppé ne veut pas d'un « Jean Sarkozy » à la tête de l'Epabe

Par Julien Martin

« Gentil » hacker, « méchant » hacker : le jeu des cinq familles

Par Philippe Vion-Dury

Comment je n'ai jamais pu interviewer un autonome

Par Chloé Leprince

Le grand rabbin « assume » sa fausse agrég' mais ne démissionne pas

Par Arnaud Mercier